
3

2

1

6 2019年1月25日 星期五
版面编辑：硕强 视觉编辑：褚林文体

□记者 王伟宏

“顶着滑！”“注意蹬腿角度！”
“刀夹起来！”在吉林市滑冰馆，身材
娇小的李坚柔，不时向队员发出响
亮而又威严的呼喊。

要说清李坚柔的身份，还真有
些复杂。因为近年来，她曾频频“跨
界”。

2014年2月13日，李坚柔获得
索契冬奥会短道速滑女子500米冠
军，这是我国体育代表团在索契冬
奥会上获得的首金。2015 年 2 月，
李坚柔退役。当年 7 月 31 日，北京
携手张家口申办 2022 年冬奥会成
功。其时已经喜欢上单板滑雪的李
坚柔“突发奇想”：要作为一名单板
滑雪运动员，再冲击一次冬奥会。
2016 年，身为东北师范大学老师的
她注册为单板滑雪运动员。2017
年，李坚柔被引进到河北，成为河北
省单板滑雪队队员，并担任了河北
冰雪运动形象大使。

李坚柔练习的单板滑雪坡面障
碍技巧项目，是冬奥会滑雪比赛中最

“拉风”但也最危险的项目之一。她刚
走上雪道时，受的伤“比练习短道速
滑18年加起来还多”。

刚上雪道没几天，她就进了一
次医院。初上雪道的前两个月里，她
曾 6 次住进医院，扭伤、脑震荡几乎
是常事。其中最严重的一次，曾让她
失忆两个小时，“脑子一片空白，什
么都不记得了”。

但李坚柔没有放弃，而是愈摔愈
勇。空中转体540度的动作，即便国
家单板滑雪队队员也是练了八九年
才能完成，李坚柔却只用了不到一年
就能完成了。此后，她作为河北省单
板滑雪队运动员参加了全国锦标赛
和全国冠军赛，虽然都没能拿到奖
牌，但在冠军赛上进入了前十名。

就在李坚柔一心为冲击冬奥会
单板滑雪项目努力时，她的又一个

“拐点”出现了。
2017 年底，鉴于短道速滑是我国优势项目、人才培养周

期相对较短，省体育局冬季运动管理中心谋划成立省短道速
滑队。但省内相关人才紧缺，运动员和教练从哪儿来成了大问
题。此时，有人想到了李坚柔。

能不能干回老本行，从运动员变身教练？李坚柔思考了一
段时间，才点了头。

对此，她解释说：“虽然我不想放弃自己作为滑雪运动员
冲击冬奥会的梦想，但从我国冬季运动发展的大局来看，单板
滑雪少一个李坚柔不会有什么影响，短道速滑根基的扩展却
更需要我。”

短道速滑虽然是我国的冬奥会金牌项目，但却面临着普
及不够、后备人才短缺等问题。鉴于此，李坚柔退役后就开办
了坚柔冰雪俱乐部，致力于培养包括短道速滑在内的业余冰
雪人才。所以说，做短道速滑教练员，她有基础、有条件。

2018 年 5 月，河北省短道速滑队正式成立并开始训练。
队伍借鉴已在我省拳击等项目上取得成功的省企联办方式建
立，由省体育局冬季运动管理中心与坚柔冰雪俱乐部联办；队
员则以跨界跨项选材为主，辅以坚柔冰雪俱乐部培养出的尖
子人才。目前，该队已有队员20名，年龄从10岁到19岁不等。
32 岁的李坚柔，成为我国第一个当运动员时曾获得过冬奥会
冠军的省级短道速滑队教练。

因为省内缺乏场地，河北省短道速滑队常年在吉林市滑
冰馆进行训练。“现在感觉整个人都投入了这个新角色，生活
都围绕它来转。”李坚柔说。

为了当好教练、带好队伍，她不仅利用业余时间充电，还
曾多次向恩师——中国滑冰协会主席、国家短道速滑队主教
练李琰求教。

无论是小队员的入门还是具备一定基础队员的技能提
升，李坚柔都要通盘考虑。如今，她调教的小队员有的已崭露
头角，在全国U13年龄段比赛中闯进前三名。她如此解释自己
定下的目标：“冬奥会冠军先别去想，争取尽早让河北运动员
取得全国成年比赛冠军、进入国家队。”

“只有让更多的孩子参与进来，短道速滑的后备力量才能
更有保障。”李坚柔透露，她将参与一项短道速滑推广普及计
划，正筹划在石家庄、保定、衡水等有条件的城市成立短道速
滑俱乐部，以点带面地促进短道速滑普及。

李坚柔生于吉林长于吉林，但她的老家其实在河北，现在
在武邑县还有很多亲戚。“所以我想，一定要发挥自己所长，让
短道速滑在河北火起来。”

省短道速滑队教练李坚柔让短道速滑在河北火起来作为冰壶的替代运动，受场地器材等制约更少的陆地冰壶正在
我省加速推广

冰壶“小弟”嗨起来
□记着 杨明静

因场地、器材等“门槛高”以及参与人数少，冰

壶也被称为“熊猫运动”，许多人觉得冰壶运动可

望而不可即。而随着陆地冰壶这一替代运动在我

省的推广，冰壶运动的神秘面纱正在逐渐揭去。

“别着急，注意方向和力度。”
“击打这里，尽量把后面的黄壶打

出去。”
随着一声响亮的撞击，最后推出

的红壶将黄壶击打出去后稳稳停在大
本营的中心。

近日，在位于石家庄市育才街附
近的河北冰缘冰壶俱乐部内，一场冰
壶比赛正在进行。记者上前摸了摸赛
道，却没有感到冰凉。

“看着是不是和真冰赛道很像？”
似乎看出了记者的疑惑，俱乐部总经
理屈福华介绍说：“这是陆地冰壶，赛
道使用仿真冰材料，并有一定的弧度，
可以满足壶体旋转、按一定线路运行
等要求，壶体外观和冰壶很像，但主要
使用高分子材料制造。”

冰壶是冬奥会比赛项目之一，有
“冰上国际象棋”的美誉，对场地、器材
和技术的要求非常高：赛道底冰需要
用蒸馏水花十多天时间一层层浇制，
比赛所用的天然花岗岩冰壶造价高达
三万多元一只⋯⋯这样的配置，注定
其在国内还只能是“小众运动”。

如何让冰壶运动走近大众？

2017 年，国家体育总局冬季运动
管理中心开始在国内推广陆地冰壶运
动。陆地冰壶通过仿真冰材料建成的
赛道以及对壶底、润滑等工艺的研发，
实现了滑行规律与冰壶相似的目标。

“陆地冰壶的比赛规则、战略战术等与
冰壶也很相似，唯一不同的是比冰壶
的摩擦力要大 20%左右，也就是说玩
时需要的力量更大一些，但完全能满
足大众对冰壶运动的体验。”屈福华
说。

河北冰缘冰壶俱乐部拥有四条长
24.6 米、宽 5 米的陆地冰壶赛道，四条
长13米、宽2米的简易赛道，是目前国
内最大的陆地冰壶俱乐部。简易赛道
要求的技术难度更低，也更安全，适合
6-12岁的孩子体验陆地冰壶运动。

“听教练讲解后很快就能上手，但
要想打好可不容易。”经朋友推荐前来
体验的石家庄市民李慧说。

与玩一次冰壶 2800 元左右的花
费相比，玩一次陆地冰壶百十来元的
价格无疑已经很“亲民”了。据介绍，河
北冰缘冰壶俱乐部自2018年2月份试
运行以来，已经接待近9万人次。

出壶的姿势、如何进营、怎么占
位⋯⋯近日，石家庄市青园街小学的
孩子们开心地上了一堂陆地冰壶运动
课，听教练讲解了陆地冰壶的比赛规
则和技战术等。

作为与河北冰缘冰壶俱乐部合作
推广陆地冰壶运动的首批试点，2018
年以来，青园街小学分四批对四、五年
级的学生进行了陆地冰壶知识讲解，
并让他们实地体验，引发了孩子们极
大的兴趣。

“很多学生接触后就被吸引了，不
少家长也支持孩子了解、参与陆地冰
壶运动。”该校体育老师张亚帆说。

除青园街小学外，石家庄市东风

西路等其他六所小学和石家庄市二十
五中、四十中两所中学试点推广陆地
冰壶也取得了不错的效果。

为推动陆地冰壶运动水平提高，河
北冰缘冰壶俱乐部还在试点学校建立
了冰壶训练队。“在青园街小学建队时，
我们原本计划选拔 10 名学生，没想到
有几百人参加海选。”屈福华说，孩子们
的热情大大出乎他们的预料。

截至目前，已经有 24 支大学队、
14 支中学队、12 支小学队在河北冰缘
冰壶俱乐部进行训练，共有队员 200
多人。这些训练队有国家级教练进行
专业指导，要上16节系统的培训课，每
周都可以在专门时间到俱乐部练习。

这两天，河北冰缘冰壶俱乐部的
教 练 们 正 在 抓 紧 制 定 培 训 方 案 。接
下 来 的 一 个 多 月 时 间 内 ，他 们 将 陆
续深入到石家庄、保定、邯郸等地的
48 所小学，进行冰壶起源、（陆地）冰
壶 运 动 及 规 则 、陆 地 冰 壶 运 动 体 验
等教学与训练，并指导组织陆地冰壶
比赛等⋯⋯

1 月 4 日，省教育厅发出通知，在
2018—2019雪季，在我省的9个设区市
选取 48 所小学，组织开展“冰壶进校
园”活动。预计通过本次“冰壶进校园”
活动，直接受教人数将达 2400-2800
人，直接参与人员 3500 人左右，观摩参
与人员有8000-10000人。

另悉，我省今年还计划对体育教师
和健身指导员进行陆地冰壶培训，对参
加培训并考试合格的人员颁发陆地冰
壶初级教练资格证书。

2019年，国内组织举办的陆地冰壶
比赛将进一步增加。我省也将适时组织
举办陆地冰壶巡回赛等比赛，选拔出成

绩突出的队伍，代表河北参加 U14 全国
陆地冰壶锦标赛、第二届全国青年运动
会陆地冰壶比赛等。

“北京的冰球运动普及较好，冰球
联赛的人气很高。如果陆地冰壶运动能
在全省推广开来，并打造出品牌赛事，
对于我省进一步浓厚冰雪运动氛围、夯
实后备人才基础会很有帮助。”省体育
局青少年业余训练管理中心主任彭春
江期望着。

我省冰壶专业运动队的组建也在
谋划中。“冰壶运动在我省可以说是零
基础。如果要组建专业队并选拔队员，
有陆地冰壶基础的青少年会优先选
拔。”省体育局冬季运动管理中心主任
刘晓马说。

“如果有机会，我当然希望自己能
进入专业队啊，这样没准儿还能参加
2022 年冬奥会比赛呢。”马旭满怀憧憬
地说：“即便不能进专业队，练了陆地冰
壶，我也多了一项技能，毕业后愿继续
为这项有趣的运动推广普及尽力。”

让玩“冰壶”从小众走向大众

陆地冰壶获得越来越多人的青睐

在全省推广陆地冰壶运动，打造品牌赛事

2018 年 4 月 24 日，京津冀陆地冰
壶邀请赛在石家庄举行。这次比赛共有
来自京津冀地区的16支队伍参加，是中
国冰壶协会陆地冰壶委员会最新制定
的陆地冰壶运动和竞赛规则的首次使
用。最终，来自河北师大和河北体院的
两支队伍脱颖而出，分别获得冠、亚军。

“赛前我们每天至少练习 4 个小
时，比赛的时候每天打 8 个小时，累得

第二天都快爬不起来了。但拿到好成
绩，还是觉得特别值。”曾参加京津冀陆
地冰壶邀请赛的河北体院大三学生马
旭回忆。

“陆地冰壶运动的推广，为缺少冰场
资源的我省开展冰壶运动提供了很好的
替代方案，对于实现我省三千万人次上
冰雪的目标有重要的现实意义。”省体育
局群体处副处长孙新志说。

河北省青少年陆地冰壶对抗赛比赛现场。 记者 杨明静摄

本报讯（记者肖煜）宏伟庄严的建筑
遗存、造型各异的人物雕像、精巧生动的
彩绘陶器、色彩艳丽的墓葬壁画⋯⋯
这些距今两千多年的意大利精美文物，
如今漂洋过海来到石家庄。近日，河北博
物院与意大利帕埃斯图姆考古遗址公园
联合推出的展览《彩绘地中海：一座古城
的文明与幻想》在河北博物院开展。

“这是我院引进的欧洲文明系列展
览的延续，展览精选的 134 件（套）文物
均为首次走出欧洲来中国亮相。”河北博
物院院长罗向军介绍说，展览以帕埃斯
图姆的地下考古发掘成果为切入点，撷
取意大利 10 余个墓葬，近 10 年的最新
发掘成果，内容包括建筑构件、雕塑、壁
画、陶器、青铜器等，通过“多元汇聚——

地中海古城帕埃斯图姆”“地下之旅——
帕埃斯图姆的彩绘墓葬”“往日重现——
帕埃斯图姆的社会风貌”三部分，为观众
呈现了两千余年前帕埃斯图姆的城市、
历史、文化、艺术与生活原貌，展现了地
中海多民族碰撞与交融下所形成的独特
文明。

帕埃斯图姆位于意大利南部坎帕尼
亚大区，是一座极具代表性的地中海古
城。此次展览，彩绘墓葬无疑最引人注目。

“可以说，帕埃斯图姆的墓葬彩绘是杰出

的代表，这不仅体现在出土彩绘壁画数量
可观、描绘的古代典型场景连贯，更体现
在壁画图像的种类和质量呈现逐步发展
的趋势。此次展览展出的24块彩绘壁画，
是从帕埃斯图姆考古遗址公园 500 多块
壁画中精心挑选出来的，这些壁画描绘了
决斗、拳击、赛马、葬礼等场景，清晰地勾
勒出当时的生活景象和社会风貌。”策展
人弗朗切斯科·乌利亚诺·谢尔扎介绍说，
彩绘墓一般属于当时的精英阶层，被发现
的数千座墓葬中彩绘墓仅有100座。这其

中，最为著名的要数“跳水者之墓”了。说
着，他指引观众来到“跳水者之墓”的场景
复原空间。抬起头，只见空间顶部的壁画
上一名通体红色的赤裸年轻男子，从类似
跳塔的建筑上飞翔着跳入水面，四周墙壁
上，多名男子伴随着音乐饮酒、游戏、舞
蹈。“至今，专家学者对‘跳水者之墓’的含
义众说纷纭，多数学者倾向于这是一种由
生到死的隐喻性表现。”

“人类文明是多彩多姿的，文明因为
多样性才有了交流互鉴的价值。”意大利
帕埃斯图姆考古遗址公园馆长加布里埃
尔·楚赫特里格表示，此次展览在给中国
观众带来艺术享受的同时，也一定能够帮
助中国观众加深对意大利帕埃斯图姆文
化的认识和理解。

134件（套）精美文物展现独特地中海文明
——走近《彩绘地中海：一座古城的文明与幻想》展览

□记者 肖 煜

根据我省作家、第六届鲁迅文学奖
获得者胡学文同名小说改编的电影《麦
子的盖头》，在 2018 年度电影频道“百合
杯”表彰典礼上从百余部参评影片中脱
颖而出，连获最佳导演奖、最佳男主角
奖、优秀影片三等奖三项殊荣，引发各方
关注。1 月 19 日，在河北文学馆读书荟讲
座间隙，记者对胡学文进行了专访。

作为一位作品颇受影视界青睐的高
产作家，除了《麦子的盖头》，胡学文的中
篇小说《极地胭脂》《飞翔的女人》《向阳
坡》《大风起兮》《婚姻穴位》《奔跑的月
光》等多部作品均被改编成电影，并取得
了较好的成绩。在胡学文看来，“优秀的
文学作品与优秀的电影一样，其核心都
是对人的境遇与精神困境的关注、思考
和追问。我想导演看中的不仅仅是我作
品中的故事，更重要的是故事背后的内
涵，以及故事带给人们的思考。”

多年来，胡学文的小说创作一直秉
承着关注现实、关注小人物的文学传统，
他的作品多以平凡人生中小人物的生存
困境为焦点，着力展现人们精神世界的
复杂性，挖掘人性在现实生活中的多样
内涵。“我的情感点在小人物身上。我从
小在农村长大，从童年、上学、参加工作
到现在，我身边接触最多的是各式各样
的小人物，我对他们有感情，没有理由不
写他们。”胡学文坦言，他也接触过所谓
精英的人群，有时亲朋好友也会提供一
些传奇般的故事。但这些人和事，却引不
起他太大的兴趣，更没有将他们写进小
说的愿望。

有评论家曾说：写底层是胡学文的宿
命。然而，胡学文却从不愿意给自己笔下的人
物贴上“底层”的标签。“如果一定要界定的
话，我更愿意称自己的叙述对象为‘小人物’。
因为‘底层’两个字似乎不能囊括小人物的全
部，或者说给人的感觉是只有人之小，没有心
之大。而小人物一方面平凡普通，另一方面也

能让人感受到‘小’这层外衣包裹着的‘大’，
那种心灵层面的宽阔让人着迷。而尽可能地
去发现和呈现这种‘小’之后的‘大’，是我对
自己小说写作的期待和要求。”

熟悉胡学文作品的读者会发现，他笔
下的人物在面对生存困境时，常常以一种
执拗的状态坚守自己的信仰，比如《在路
上行走的鱼》中的杨把子、《极地胭脂》中
的唐英、《麦子的盖头》中的麦子、《飞翔的
女人》中的荷子、《荞荞的日子》中的荞荞
等，他们都拥有为了一个目标虽九死而不
悔的气质。谈及这些人物身上执拗、坚韧
的性格，胡学文说：“我喜欢这样性格的
人。他们要想活出个样子来，执著和坚守
是唯一可以依靠、可以从内心获得的。生
存的压力，使他们不能不坚韧。这是他们
的力量，也是我写作的力量。”

自 1995 年发表处女作《骑驴看唱
本》至今，20 多年来，胡学文在文学创作
的道路上不断跋涉。他说，写作是快乐
的，当灵感来临时，感觉快乐得想要飞起

来；写作又是残酷的，如同马拉松赛，稍
一松劲儿就会被淘汰。“写作是艰难而漫
长的路。虽然艰难，但其乐无穷。只要坚
持，终有收获。”

胡学文：发现和呈现“小人物”背后之“大”

胡学文（图片为本人提供）

本 报 讯（记 者 龚 正 龙）
日前，记者从省文物研究所
获悉，考古工作者近期在泥
河湾遗址群马圈沟遗址发现
了20余个160万年前草原猛
犸象脚印及大量石制品、动
物化石，为进一步研究泥河
湾早期人类行为、生存环境
补充了新材料。

草原猛犸象是生活在北
方严寒气候下的一种古老哺
乳动物，根据最新考古研究资
料，其生存年代距今170万年
至10万年。此次发现位于马圈
沟遗址鱼咀沟1号地点，该地
点目前发现 7 个文化层、3 个
化石层，其中第5文化层不仅
发现有流水侵蚀的水沟、水
坑，还发现了清晰完整的草原
猛玛象脚印20余个，周围还散
布有石制品、动物化石78件。

考古人员推测这些猛犸
象脚印的年代距今 160 万年
左右。考古队领队王法岗介
绍，当时鱼咀沟一带地处湖泊
边缘，形成了较厚的淤泥，当
大象在这里喝水觅食时，淤泥
被践踏，留在沙层内的足迹坑
多被淤泥充填，经过一定时

间，满足一定条件后成为化
石。据悉，2001年至2005年，
考古人员在马圈沟遗址曾发
现了66个草原猛犸象脚印化
石和 166 万年前人类餐食大
象的活动遗迹，改变了草原猛
犸象起源于欧洲中心说，将中
国乃至东亚地区人类起源时
间推至距今约200万年。

泥河湾遗址群属于大型
旧石器考古文化遗址群，自上
世纪20年代至今已有近百年
的研究史。截至2018年底，泥
河湾遗址群已发现或发掘旧
石器时代早、中、晚各时期和
新石器时代遗址380余处。其
中，马圈沟遗址文化层丰富，
层位关系清晰，延续时间长，
石制品人工特征明确，基本建
立起早更新世中晚期古人类
演化的文化序列，证明早更新
世中晚期古人类反复在该区
域活动，是早期人类在华北地
区出现、演化的直接证据，为
研究早期人类在东亚地区的
出现、演化、扩散等问题提供
了实物资料，为研究东亚地区
早期人类的石器技术、行为模
式提供了直接材料。

泥河湾遗址群发现
160万年前草原猛犸象脚印

● 展览以帕埃斯图姆的地下考古发掘成果为切入点，撷取

意大利10余个墓葬，近10年的最新发掘成果


